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繁华的合肥市中心楼宇高耸，车水马龙，城
中的中铁臻庭小区令人眼前一亮。难以想象，
这里曾是个老化严重、垃圾遍地、漏雨漏风的老
旧小区。

从青弋江路走进中铁臻庭小区的北门，一
幅实景山水微缩景观映入眼帘，水流潺潺、烟雾
缭绕，一座芭蕾舞女孩的人形雕像张开双臂踮
起脚尖，似乎在迎接这个小区里一群特殊的业
主。

“哪里想得到，我92岁了还能住进这样的
新房子！真正圆了我们的‘住有所居梦’。”田宗
金曾经是一名仪表厂工人，多年来和87岁的老
伴住在仪表厂宿舍里，直到今年4月，厂宿舍大
变样，自家也住进了一套三居室的新房，老两口
的幸福感溢出了嘴角。

从照片上可以回忆出这个小区曾经的模
样：抬头看对面是几十层高的摩天大楼，从空中
俯瞰几乎家家都在楼顶上盖了木板子和麻袋。
下雨漏雨，居民不得已只能用木板子盖上。

这里曾是合肥仪表厂宿舍小区，共有25栋
居民楼，居住了近2000人。小区始建于20世纪
60、70 年代，承载了合肥市包河区城市变迁的
记忆。小区内房屋多为砖混、砖木结构，基础设
施不完善，老化严重，安全隐患多。

合肥市仪表厂是一家大型仪表类国家二档
企业，曾经是合肥的利税大户、明星企业，在完
成历史使命后，于2003年7月进行了政策性破
产。企业不在了，人还在。随着合肥城市的快
速发展，被高楼大厦包围起来的破败不堪的仪
表厂宿舍区渐渐成了一个“难题”。

为啥是个“难题”？退休前任原合肥仪表厂
总工程师的杨玉瑞是这样说的：“小区里的房子
大多是20世纪60年代到70年代期间建的，当
时用的建筑材料非常简陋粗糙，有的房子甚至
是用三合土做墙体，房子建得也很乱，有平房，
有三层小楼，还有五层楼，老化严重，如果只是
整治提升，根本解决不了实际问题。”

2013年11月，杨玉瑞以及仪表厂宿舍全体
住户给合肥市包河区政府写了一份报告，反映
了征迁意愿，希望对小区进行重建。

2015年4月，经过小区居民选举，合肥仪表
厂宿舍拆迁改造群众自治小组正式成立，11位
成员里，有10位党员，杨玉瑞是其中之一。芜
湖路街道党工委书记王本义说，小区选举成立
由11名居民组成的居民征迁自治小组，并推选
楼栋长，遇事“好商量”，通过群众自治的方式，
以群众宣传群众、发动群众，拆与不拆由群众说
了算，群众的事情交给群众办。

在国家城市更新政策的号召下，合肥市包
河区政府积极作为，将该小区改造项目列为包
河区重点民生工程，芜湖路街道坚持党建引领，
群众利益优先，确立了“政府引导，居民自治，分
段实施、逐步推进”的实施路径，在市区政府、街
道、居民自治小组的共同推动下，仪表厂宿舍征

迁工作进入倒计时，并且
在 很 短 时 间 内 实 现 了

“100% 预 签 征 迁 协 议 、
100% 上 交 房 产 证 土 地
证、100%完成搬迁”。

仪表厂宿舍位于合
肥主城区，周边紧邻成熟
商圈和住宅区，如何做到
既能满足安置要求，又能
保证项目开发建设企业
的经济利益？如何在这
么小的弹丸之地，解决不
同户型的安置需求，保证安置住宅分配的公平
性和均好性？

尽管这个活不好接，但为了让居民住上安
心房、暖心房，同时也为了在城市老旧小区改造
中探索更多宝贵经验，项目开发建设方中铁四
局花了大量心思，一心想将这个项目打造成老
旧小区改造的标杆。

中铁四局房地产公司副总经理吴叁子，时
任仪表厂小区改造项目经理，在他看来，该小区
改革项目，可以用“在小地块上实现大作为”来
形容。

中铁四局与芜湖路街道办事处、安置户居
民自治小组多次打磨方案，通过科学合理的规
划设计，以3栋商品房带来的经济效益保证安
置住宅高品质、高标准，充分发挥地块最大价
值。严格遵循商品房和安置房统一规划、统一
建设、统一验收的原则，以推进安置住宅创优质

工程的标准来建设仪表厂小区。
建设团队多地考察学习，反复打磨方案，通

过户型转换的技术手段在四栋安置房中成功解
决11种不同户型的安置需求。建设过程中坚
持工匠精神，从实施样板先行、举牌验收制度确
保施工工艺，到召开安置群众座谈会充分考虑
老业主居住需求，每一个细节都彰显中铁四局
打造“民生工程”的诚意。

看看如今的中铁臻庭小区，移步易景，儿童
娱乐设施、适老化设备等一应俱全。改造之后
的小区，既是“面子”工程，也是“里子”工程，更
是“民声”工程。

小区在外立面、架空层、公区装修等方面进
行了精心谋划。比如，小区景观以乔木、灌木、
地被等植物为主体，构成浮层结构的植物群落，
打造出“社区绿肺”，绿化率超过40%。同时，小
区还融入了“海绵城市”理念，通过采用雨水收
集池、透水铺装、下凹式绿地等方式打造集收
集、储存和利用于一体的雨水综合管理系统。
居民杨玉瑞在接受记者采访时激动地说，在中
铁四局建设者的努力下，仪表厂小区可以说是
合肥安置房的“天花板”。

让民生工程听“民声”。在改造拆迁过程
中，通过开展安置群众座谈会，对设计方案和施
工细节等进行优化调整，最大限度满足安置群
众的居住要求。针对仪表厂宿舍区老人较多的
情况，增加了许多适老化设计，在儿童活动区域
设置老人座椅，园区设置老年活动器材，架空层
设置了棋牌桌、书画桌，窗户把手和门槛也调低
了高度，方便老人开关，防止磕碰……

今年4月22日，在原仪表厂宿舍旧址上，新
建成的中铁臻庭小区正式交付。505户安置群
众率先拿到了新房钥匙，圆了安居梦。小区居
民完成分房抽签并陆续住了进来。小区共设置
了3栋商品房、4栋安置房，其中安置房住宅505
套，商品房住宅196套。

“在商品房和安置房中间，没有做任何物理
隔离，并且把小区南面向阳的位置用作了安置
房，满足老人爱晒太阳的需求。”吴叁子说。交
付之后，由中铁四局旗下的中铁佳家物业公司
为安置房群众提供高品质物业服务，确保仪表
厂宿舍区群众不仅住上好房子，还享受到好服

务。
物业公司经常开展便民活动日活动，为小

区群众免费提供义诊、理发、磨菜刀等服务。自
今年4月份入场服务以来，该物业坚持开展项
目经理接待日活动，累计开展接待活动8场次，
协调解决群众关心关注问题40余项，切实为小
区群众办实事解难事。

小区交付后，部分群众将电动车停放在小
区地面，未停入地下指定区域，且在小区高速骑
行，既存在安全风险，又影响小区整体美观。小
区群众强烈要求电动车直接入地库，不准进入
小区地面。物业公司组织小区安置房、商品房
群众代表一起座谈，提出了在其中一个车库出
入口设立电动车上下坡道的方案，得到了大家
一致认同。安置房群众还主动做出让步，将部
分安置房区域停车位让出，用于停放电动车，及
时解决了电动车停车难问题，避免了由此引发
的邻里矛盾。

老旧小区改造直接关系人民群众获得感、
幸福感、安全感。通过仪表厂小区改造项目的
实践，可以发现城市老旧小区改造不再是简单
的旧改新、低端项目的代名词，旧城改造已成为
提升人居环境品质、推动城市高质量发展和开
发建设方式转型的重要战略举措。中铁四局通
过发挥自身设计、施工、运营全产业链的优势，
深度参与以旧城改造为代表的城市建设市场，
为人民群众安居乐业贡献国资央企力量，打造
了经得起考验的民生工程、品质工程。

孙建国张立恒陶俊宝
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11月6日，由中宣部组织，《人民日报》、新华社、安徽日报等中央和省级媒体

组成的采访团走进中铁四局合肥仪表厂小区改造项目——中铁臻庭，开展“高质
量发展”调研安徽行主题首站采访活动。随后，《人民日报》客户端、新华社客户
端、《经济参考报》、经济日报客户端、科技日报客户端、中新网客户端、工人日报客
户端、中国青年报客户端等主流媒体对中铁四局房地产公司开发建设的合肥仪表
厂小区改造项目给予关注报道，高度评价了中铁四局将高质量发展落到实处，助
力城市更新惠民生的做法。

合肥仪表厂宿舍占地面积43.33亩，小区始建于20世纪60、70年代，由于年久
失修，小区基础设施差，居民改造意愿极其强烈。中铁四局作为属地央企，充分发
挥自身全产业链优势，从设计、施工、运营管理全过程参与小区改造，下足“绣花”
功夫，在小地块上展现大作为，将中铁臻庭打造成为民办实事的“暖心工程”。

将高质量发展落到实处
——中铁四局助力城市更新惠民生
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